Universidad ICESI

Introducción a la sociología

Santiago de Cali, 21 de Noviembre de 2013.

Cordial saludo:

Alejo, te escribo dado que me he enterado que tienes unas dudas acerca de ciertos aspectos de la sociología (¿Qué es la sociología? ¿Qué hace una o un sociólogo? ¿Por qué y para que estudiar sociología?) Espero que las respuestas satisfagan tus interrogantes y te motives a vincularte con esta carrera.

En primer lugar atenderemos a ¿qué es? Después seguiremos con ¿Qué hace una o un sociólogo? Y por último ¿Por qué y para que estudiarla?

Vamos a abordar tú primer interrogante ¿Qué es la sociología? La sociología es una rama de las ciencias sociales cuya función principal es entender cómo funciona o cómo una sociedad se mueve. La sociología, nos brinda una gran cantidad de herramientas para entender las relaciones que en ésta se dan; relaciones ya sea entre dos individuos; individuos y objetos; entre individuos y las instituciones (Estado, gobierno, familia, etc.); incluso entre instituciones. Esta ciencia está regida por ciertos principios o habilidades para el que la va a ejercer, los cuales a lo largo de la carrera se irán adquiriendo; retomando a un sociólogo, Wrigth Mills¹ en su libro la imaginación sociológica nos dice algo importante, así sea de una manera análoga, él nos enseña a que a medida que tú vas trabajando, que vas realizando estudios, a medida que vas haciendo sociología, te vas volviendo un sociólogo "a medida que haces te haces" así como un carpintero, mientras va realizando sus trabajos se va haciendo a él mismo como un carpintero. Para comenzar se debe ser o adquirir en el camino una objetividad, es ésta la capacidad de poder tener una postura neutral (dejando de lado perjuicios, convicciones y emociones) frente a lo que sea que se va a estudiar.

Otra característica que un sociólogo debe adquirir, es un gran espíritu curioso frente a todo, es gracias a esto que, la facilidad de generarse preguntas te ayudará mucho en el transcurso de sus estudios. Y por último se necesita una gran pasión, empeño, dedicación y compromiso para afrontar esta linda carrera. Estas son para mí, las principales cualidades que debe de tener un sociólogo o un futuro sociólogo.

Te preguntarás qué estudia la sociología, para tranquilidad tuya, querido amigo, una de las grandes ventajas que tiene ésta es que sus objetos de estudio son construidos por ti

¹ Mills, Wrigth. La imaginación de la sociología, México, fce, 2 reimp., 1974

Universidad ICESI

Introducción a la sociología

mismo, ¿complejo no? Pero es muy simple, por ejemplo, cuando estudies, no sé, la pobreza tú te harás unas preguntas sobre eso y son estas las que construirán tu estudio sobre la pobreza, tú mismo lo construirás. Es gracias a una de las cualidades de el sociólogo, la curiosidad, ya que ésta es la herramienta que más te ayudara a realizarte una gran cantidad de preguntas sobre un tema y así iras forjando tu objeto de estudio.

Para continuar en la tarea de responder tus interrogantes, pasaremos a responder tu segunda inquietud ¿Qué hacen los sociólogos? Ellos tienen la ardua tarea de entender el mundo de una manera mucho más elaborada y exponer esto al público, es por esto que la sociología se puede tornar molesta para las demás personas (idea compartida con Oybin). A mi parecer una de las más grandes labores que tiene un sociólogo es el de dejar en evidencia los problemas gubernamentales que se viven en su contexto político, para mí el sociólogo debe tener una postura crítica frente a esta institución (Gobierno, Estado), aunque esto, mi querido amigo, también ayuda a sostener nuestra idea anterior de "la incomodidad que causa la sociología".

Porque para esto sirve la sociología, para intervenir directamente en el desarrollo que lleva una ciudad en el ambiente político ya que de acuerdo con Dubet, el sociólogo no solo está en capacidad sino que es uno de sus deberes, quizás de los más importantes. El ayudar a forjar y establecer movimientos sociales. También en la participación directa de la consolidación y construcción de políticas públicas.

En resumidas cuentas la sociología y el sociólogo deben enfilar baterías en, no solo el estudio de las sociedades y en la crítica de las mismas y esto debe hacerse en ámbitos públicos para que las personas se enteren de eso que ignoran. Porque de eso está encargado un sociólogo, liberar a las personas de esa ceguera voluntaria o involuntaria en la cual algunas personas viven.

Por último, mi querido amigo, ¿por qué estudiar sociología? Me has manifestado en una anterior ocasión, la necesidad tan grande que tienes de entender a los seres humanos. Trabajo complejo, Alejo. Creo que la sociología te irá dando poco a poco unas bases muy estables para cumplir tu objetivo. Creo que es necesario y pertinente mencionar un término de un sociólogo muy importante Durkheim, la solidaridad orgánica ¿suena algo complejo verdad? Pues voy a tratar de explicártelo lo más claro que pueda, y espero estar en lo correcto. Lo que él quiere decir con este término es explicar cómo todos los miembros de una sociedad están conectados unos con otros, hasta tal punto que tú dependes de todos ellos y viceversa ellos dependen de ti; esto conecta a cada individuo de

Universidad ICESI

Introducción a la sociología

la sociedad hasta tal punto en el que las experiencias que día a día te atacan, tenlo por seguro, que atacan a mucha más gente de la que te puedes imaginar. Todo esto te servirá mucho para tu compleja labor.

Otra herramienta que la sociología te brindará será, esa capacidad de estudiar a los individuos desde perspectivas distintas, por ejemplo, si la examinamos a distancia nos percataríamos de cosas que de cerca no nos percataríamos, ya que podríamos captar como influyen en ellos las culturas, las religiones, clases sociales; entre muchas otras

Y ya para terminar el para qué estudiarla, es algo que paso a paso hemos desarrollado de una manera indirecta; pero, como conclusión, si tu fin es entender a la humanidad, ten muy seguro que con la sociología de tu lado ese labor se te facilitara mucho, así que no lo pienses más e incursiónate en algo que cambiara radicalmente tu manera de entender el mundo, uno que hasta ahora ves lleno de magia e incertidumbre, pero poco a poco lo irás entendiendo desde un mirada tan peculiar que solo la sociología te la puede dar. Espero, mi querido amigo, que esta carta resuelva todas las dudas que te agobian.

Cordialmente

Luis Córdoba (13214002)